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停车占用井盖断路 盲道很野忙冶

莫让占用盲道成为城市之“殇”

对残疾人的尊重和

关爱袁体现着一个社会的

文明程度遥 叶中华人民共
和国残疾人保障法曳是我

国保障残疾人权益和促

进残疾人事业发展的第

一部基本法遥今年是残疾

人保障法实施 30 周年袁

30年来袁 我国已形成以

残疾人保障法为主干袁以

叶残疾预防和残疾人康复

条例曳叶残疾人教育条例曳

叶残疾人就业条例曳叶无障
碍环境建设条例曳等为重

要支撑的残疾人权益保

障法律法规体系袁残疾人

的经济尧政治尧文化和社

会权利得到保障遥
截至 2019 年袁 我国

的视障人士约 1730 万

人袁 相当于每 80人中就

有一个遥 根据叶残疾人分

类和分级曳袁 视力残疾被
划分为一至四级袁其中一

级和二级就是人们口中

的盲人遥 但在日常生活

中袁盲人很少能够在路上
被遇见遥 据统计袁有 30%

的视障者基本不外出袁剩

下的人也只能在家人有

空陪同的时候才出门遥
对于一个走出家门

的盲人而言袁盲道是连接

黑暗世界和喧闹人间的

桥梁袁然而袁这个桥梁的

状况却并不乐观要要要记

者近日调查发现袁 汽车尧
共享单车尧电线杆等物品

随意占用盲道的现象并

不少见袁 各种盲道上的

野拦路虎冶袁让视障者越来
越没有勇气走出家门遥

陈明生没能像他的名字一样袁 一直拥有光明
的生活要要要年幼时的一场疾病袁 导致他成为二级
视力残疾袁一只眼无光感袁另一只眼仅有轻微光感遥
从此袁野小心翼翼冶便时刻伴随着他遥

尽管行动不便袁 但陈明生不喜欢每天困在家
中袁下楼在小区里溜达成为他每天都要做的事情袁但
小区外的地方他一般不会也不敢单独去袁野小区的环
境很熟悉袁居民们也很照顾我袁散步还比较踏实遥 但
在小区外却不行袁我有一次在盲道上走袁被停放的自
行车绊倒摔伤袁从那以后我就不敢自己出门了冶遥

陈明生的经历和感受袁 是很多视障人士的缩
影遥

野盲道上的竖条代表可以放心直行曰凸起的圆
点表示要注意有障碍物或者要转弯遥如果感觉不出
来袁你就蹲下来摸一摸盲道上的凸起噎噎冶

去年袁 天津一位视力障碍男童在妈妈的指导
下学习识认盲道尧蹒跚学步的视频戳中了很多人的
泪点遥 然而袁视频中却野不合时宜冶地出现了一辆红
色轿车赫然停靠在盲道中央的场景袁被挡住去路的
孩子手足无措遥 虽然这辆车的车主最后被警方处
罚袁但很多网友都呼吁袁但愿盲道今后不再被占遥

对于视障人士来说袁 这的确是他们最大的期
盼遥

野我们只有这条路可以走遥 冶陈明生虽然有着
比常人更灵敏的听觉袁但走在路上袁这是远远不够
的袁唯一能让他有所感觉的就是在很多普通人看来
有些野硌脚冶的盲道袁踩在上面袁从脚底传来的触感
会指引他下一步的路该怎么走遥

然而袁 一次独自出行的经历让陈明生至今回
想起来仍心有余悸遥 穿过熟悉的小区袁从走出小区

后门的那一刻起袁陈明生的心便紧张了起来袁从小
区后门走到马路的便道上不足 50米袁 陈明生却走
得异常缓慢袁 直到脚下感觉到了盲道的 野凹凸不
平冶袁他才稍稍松了口气遥

靠着手中的盲杖先行探路袁 陈明生走得还算
顺畅遥忽然袁盲杖的前端碰到了东西袁仔细探查后发
现那是自行车的轱辘遥他又小心翼翼地用盲杖探了
探身边的路袁想要尝试从旁边绕过这段被占用的盲
道袁但还是被随意摆放的自行车绊倒了袁最终在其
他人的帮助下才顺利返回小区遥

视障人士出行极为不便袁尤其是独自出行时袁
盲道就相当于他们的野眼睛冶袁但这次经历让陈明生
彻底放弃了独自外出的念头袁除了小区内比较熟悉
的路段他敢独立行走之外袁去其他不熟悉的路段都
需要由家人陪同遥

“我们只有这条路可走”

作为视障人士出行的野专属通道冶袁盲道是
否能真正发挥作用钥 近日袁 记者随机走访了北
京市的多个区域袁 发现不少盲道都存在被共享
单车尧私家车等占用的情况袁有些盲道甚至存在
野断头路冶的情况遥

5月 9日袁适逢周末又是母亲节袁位于北京
市朝阳区的蓝色港湾商业区人流涌动袁 凉爽的
天气让不少人选择绿色出行袁 蓝色港湾门前的
马路便道上停满了共享单车遥

记者注意到袁 尽管便道上划有共享单车停
放的区域袁但为了能够多摆放一排共享单车袁大
量的共享单车被摆放在了划定区域之外袁 车头
完全占据了整个盲道遥 记者沿着便道行走袁发
现在蓝色港湾商圈前几十米的便道上袁 盲道均
被停放整齐的共享单车占用遥

野共享单车占用了盲道袁盲人路过的时候怎
么办钥 冶

野这块区域盲道没人走袁 现在车辆太多袁如
果不占用盲道将车辆摆成两排袁 不少车就要停
放到马路上袁 会影响交通袁 我们这也是无奈之
举遥 冶一位正在摆放共享单车的工作人员袁一边
往盲道上码放车辆一边回复道遥

对一些私家车主而言袁 似乎已经习惯了将
盲道和便道作为野停车场冶遥

位于北京市西城区西直门内大街的马相
胡同并不算宽敞袁胡同两旁是一些老旧小区袁
由于小区内没有停车位袁 很多车辆都停放在
胡同两侧遥记者注意到袁为了便于车辆正常通
行袁 停放在胡同内的车辆大多会将半个车身
野骑冶在便道上袁盲道则被完全 野压冶在了车

下遥
在走访调查中记者注意到袁 一些路段的盲

道即便没有被其他车辆占用袁也会出现众多野拦
路虎冶遥

在朝阳区三里屯北小街袁 记者发现部分道
路旁的餐厅为了吸引客人袁 会将餐厅的宣传展
板或桌椅尧绿植等摆放在盲道上袁以求进一步扩
大店面的野范围冶遥 不仅如此袁记者顺着盲道行
走袁在盲道中央还出现了凸起的窨井盖袁完全隔
断了盲道的正常通行遥

在丰台区白盆窑地铁口外的盲道上袁 记者
发现堆放了大量的建筑垃圾袁完全野淹没冶了盲
道遥 据附近的商户和居民反映袁为整修道路袁施
工单位将建筑垃圾堆放至此袁 这种情况已持续
数月遥

盲道被占现象严重

从此次记者走访调查的情况来看袁 当前占
用盲道的现象仍较为严重袁盲道很野忙冶袁却唯独
不见盲人的身影遥
在地铁站和商圈前的盲道袁 大多被随意停

放的共享单车占用袁值得注意的是袁其中也包括
被共享单车企业工作人员野整齐冶地码放在盲道
上的车辆曰在小区附近袁私家车占用盲道停车的
现象较为普遍曰 餐饮店门前的盲道则多被店铺
的招牌或桌椅等设施占用遥 此外袁 盲道被电线
杆尧井盖等公共设施占用袁导致出现野断头路冶的
情况也偶有出现袁还有个别盲道存在年久失修尧
路面塌陷等情况遥
在走访中袁记者注意到袁相较于网络上人们

对于占用盲道行为的野义愤填膺冶袁很多人在日
常生活中对此却没有给予足够的关注袁 盲道对
盲人的重要性在很多人心中并无概念袁 有些人
甚至对于盲道被占的现象表现得习以为常遥

走访中袁 一位将电瓶车停在盲道上的外卖
员在面对记者询问时表示袁 自己只是暂时停一
下袁很快就走袁这期间肯定不会有盲人经过遥野就
算真的有袁电瓶车只占了这么点袁也可以先从边
上绕过去袁再走回来呀遥 冶

然而袁普通人轻而易举就能绕开的障碍袁对
于视障人士而言却需要花费极大的精力袁 甚至
有时候不得不因此而放弃继续前行遥

陈明生就无奈地说袁离开了盲道的指引袁很
多盲人甚至分辨不出该继续前行的方向在哪袁
野我们既不知道这片被占的区域究竟有多大袁也
不知道前面还会有哪些沟沟坎坎袁 如果只有一
个人袁仅靠手中的盲杖袁根本不敢走冶遥

有家人陪同出行时袁 陈明生其实不会刻意
去走盲道袁在他看来袁盲道存在的价值袁是能够
让像他一样的视力障碍者可以独自利用盲道出
行遥

野如果盲道不能让我们安全便利地耶独自出
行爷袁那么它的意义就不大了遥冶至少陈明生现在
觉得袁走在盲道上并没有让他心安袁反而会更加
提心吊胆袁不知前方会出现什么障碍遥

盲道被占袁 盲人无法安全出行袁 盲人出行
少袁很多人就理所当然地认为盲道野没有用冶袁就
继续占用盲道遥当前袁盲道被占现象已经形成了
如此这般的恶性循环遥

野占用盲道等于给盲人出行亮耶红灯爷袁是人
为给盲人制造障碍袁增添麻烦袁盲道的被占和破
损袁对盲人是一种忽视和冷漠遥盲道遭侵占袁不仅
给盲人出行造成不便袁也会给其他肢残人士的出
行带来困扰遥 冶安徽省亳州市残疾人联合会执行
理事会理事长姚亮呼吁袁 盲道是方便盲人行走
的袁每个人都应该维护好盲道的通行环境袁为盲
人出行搭建一个可以放心的野坦途冶袁莫让占用盲
道成为城市之野殇冶遥 渊赵晨熙 杜肖晗冤

盲道被占大家习以为常


